

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Domingo 4 de Mayo de 1873.

Núm. 58.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

ES FUERZA QUE SE SALVE.

Si la República es salvación, es necesario que se salve.

Si la República es verdad, es necesario que no titubee.

Si la República es regeneración, es transformación honrada, no tema, no dude, no se detenga, no se turbe, no desmienta la energía de su pasado. Que la gloria que se obtuvo antes, no es mas que el compromiso inquebrantable de ser glorioso siempre, de no dejar de serlo nunca; que los pueblos desesperados no quieren poner en vano sus tantas veces maltratadas esperanzas; que si todo lo que cae puede volver á levantarse, los gobiernos que caen por débiles, por vaciladores, por tímidos, no suelen levantarse jamás. Debilidad es muerte: no sea débil el poder ejecutivo si estima su vida, si estima el adelanto de la patria, si estima la gloria y bienestar de su país.

Convenza á los exaltados sin justicia que sus pretensiones hundirían á la nación; pero no dé motivos á los sensatos para que se exalten.

República es salud popular, es transformación de las sociedades mermadas por los privilegios, carcomidas por el vicio, es sociedad nueva y vigorosa, energía, educación, trabajo, sensatez. Es vigor.

La República tiene instituciones propias amadas con entusiasmo por el pueblo.

La República tiene un programa práctico, honrado.

El pueblo cree en la República, la República no puede vivir sin el pueblo. No ande el gobierno con paso demasiado tardío, no se turbe, no tema demasiado, no haga que el pueblo aparte de la República su creencia fructífera y vivificadora; que cuando la República no puede salvar á la patria, la patria es yerto y exámine cadáver.

Orden quiere la República; pero ella entiende que el orden no se logra sin respeto.

Impóngase á los osados, antes que los osados se le impongan.

Asegúrese la confianza del país antes que el pueblo dude y desconfíe.

Los adversarios se burlan de los enemi-

gos tímidos y débiles y no se esfuerzan por matarlos. Ellos saben que han de morir, ellos contemplan gozosos sus esfuerzos desgarradores y mortales; ellos creen, esperan y sonríen. No viva nunca esta vida nuestro gobierno. Espántese siempre de morir algún día de esta muerte sin gloria y sin honor.

Alcese y álcese viril, y será apoyado con entusiasmo por sus hijos, respetado y temido por sus adversarios. Y si franca y poderosamente no se alza, fácil ha de ser á los partidos avezados al triunfo destruir un gobierno que no levanta en sus hombros la unánime y potente confianza popular.

No ha temer el gobierno á los desbordamientos de las masas. No existe en España aquel pueblo animado por fiebre de venganza del 93, porque no existen tampoco opresores tan soberbios como los opresores franceses.

El pueblo oprimido por déspotas, si á la ilustración no une en él la nobleza á la energía, siente en el día del triunfo deseos naturales de ser déspota á su vez. Así se aplican esas soberbias tendencias demoleedoras que entienden por igualdad su absoluto dominio sobre las demás clases existentes.

Una energía saludable ahoga la explosión. Una serie de actos honrados, decididos, transformadores, como deben ser todos los actos republicanos apagará al fin los gérmenes del volcán.

Fuerza es que no haya vacilaciones tímidas en el gobierno, no se detenga en el camino de la libertad, no ceda á mas interés que á la estricta y severa realización de su programa, y entonces tendrá el gobierno la gratitud de la patria, felicitación gloriosa que debe apresurarse por conseguir.

(El Porvenir.)

Disposiciones que creamos de urgente necesidad deben adoptarse por el gobierno para la completa consolidación de la República federal, conclusión de las partidas de latro-facciosos, que llevan el luto y la desolación por do quiera que transitan, y la pacificación de nuestra desgraciada patria, destruzada y esquilada por las administraciones

que hasta el advenimiento de la República se han sucedido:

1.º Armamento del pueblo republicano.

2.º Destitución de los ayuntamientos y diputaciones provinciales de procedencia monárquica.

3.º La sustitución de estas corporaciones por medios revolucionarios.

4.º Abolición de la contribución de puertas y consumos.

5.º Establecimiento instantáneo del Jurado, sin exacción de derechos, para toda clase de delitos.

6.º Separación de la Iglesia y el Estado.

7.º Que por las corporaciones populares y provinciales que por medios revolucionarios se nombren, se dé principio á la construcción de caminos vecinales y cuantas obras públicas sean necesarias para ocupar en ellas los brazos del sin número de trabajadores que carecen de él, y se están muriendo de hambre por la falta de trabajo.

8.º Prohibición absoluta á todos los pueblos de facilitar suministro alguno á esas hordas de latro-facciosos, declarando traidor á la República al que les prestare el más insignificante auxilio, entregándolo á los tribunales para ser juzgado.

9.º Declarar fuera de la ley al partido carlista, que combate con las armas en la mano y en todos terrenos la libertad, á la vez que de ella se aprovecha para organizarse y combatirla.

Todas estas determinaciones, que como ya hemos dicho al principio, son de necesidad apremiante, no dudamos sean acordadas por el gobierno de la República, que como nosotros, reconocerá es el medio seguro de afianzar la República, el orden, la tranquilidad del país, y que las elecciones para las Constituyentes se hagan con toda libertad y sean verdadera emanación del sufragio universal, monopolizado y falseado en cuantas ha habido anteriormente.

Noticias Estrangeras.

Roma 1.º mayo.—A consecuencia de la votación de la Cámara de los Representantes aprobando los gastos para el estableci-

miento de un arsenal en Tarento, el ministro de Hacienda ha anunciado el propósito de presentar su dimisión.

Berlin 30 (retrasado).—La Cámara de los Señores ha aprobado las leyes relativas á la disciplina eclesiástica.

Los obispos católicos prusianos se han reunido en Fulda para protestar contra dichas leyes.

Roma 30 (retrasado).—El Papa sigue muy bien.

Se espera que celebrará la misa el día de San Pedro ante los numerosos peregrinos que deben llegar á Roma de diferentes puntos del mundo.

Ayer, en ocasión en que se hallaba llena de fieles la basilica de Santa Maria Transverere, estalló una bomba en el átrio, sin que por fortuna causara desgracias.

No se han descubierto los autores de este atentado.

Noticias nacionales.

—En la noche del 24 un grupo de voluntarios armados se apoderó de la administración de rentas de Vivero, sin que al parecer hubiesen recibido orden de nadie para realizar la ocupación.

En la mañana del 25 el mismo grupo se apoderó también de la estación telegráfica y pidió la destitución del ayuntamiento, cuyo presidente hizo entrega del mando al comité republicano, levantando un acta en que hizo constar que cedía por no tener fuerza pública con que rechazar la imposición.

—Ha entrado en Madrid el batallón del regimiento de Africa que se hallaba en Leganés.

—Se ha teleografiado al general Nouvilas para que sin pérdida de momento se dirija á Madrid.

—Parece que asciende á 8 millones de reales el importe de los billetes falsos de 4.000 reales puestos en circulación. Hoy hay sido detenidas varias personas que se han presentado á cambiar algunos de aquellos; pero sobre ninguna recaen sospechas fundadas de que tengan complicidad en la falsificación.

—Los ministeriales aseguran que ciertos vencimientos considerables que debe satis-

— 460 —

eres rico, y aun he oído decir que te se abría un brillante porvenir; que podías aspirar á la mano de las más opulentas herederas... ¡Ay! yo también era rica; pero aquellos que me hacen hoy tan desgraciada, empezaron á perseguirme desde la cuna... no saben... ¡Oh! No., Clotilde no sabe nada, porque es buena y generosa, y si lo supiera...

Mr. de Bryaut no comprendía nada de esto, ni en realidad trataba tampoco de comprenderlo.

En este momento era presa de un abatimiento inerte: tenía los ojos bajos, la cabeza inclinada, había perdido todo su valor, y el desaliento se retrataba en todas sus facciones.

—No lo sabrá jamás, replicó Alizia, sino cuando yo haya muerto;

— 461 —

he hecho un juramento en la agonía de mi madre, y lo cumpliré... ¡Oh! demasiado me habeis castigado, Dios mio, para que pueda olvidar mi promesa.

«¿Qué iría á hacer á tu lado? ¿Qué te diría? ¿Cómo justificarme cuando no puedo ser su esposa? Quiero irme lejos de aquí... muy lejos... á cualquier sitio donde nunca llegue á mí el eco de tu nombre; pero donde pueda rogar al cielo por tu felicidad, en tanto que á Dios le plazca tenerme en este suelo.

»Adios, te envío mi alma, que siempre ha sido tuya.

«¡Adios! te amo en la tierra y te amaré en el cielo.»

Su voz se había ido debilitando poco á poco... sus últimas palabras se perdieron en un murmullo.

— 464 —

Al otro extremo del telescopio había una casa, cuyas paredes negras y cuarteadas anunciaban su vejez.

El conde la conoció al primer golpe de vista; estaba situada en el arrabal de Avranches.

Una ventana aparecía abierta en el primer piso; por esta ventana se descubría el interior de una habitación austera y sombría, vestida de negro como una tumba.

Sobre este fondo oscuro se destacaba enérgicamente un rostro pálido.

Era este el de un hombre sentado delante de una mesa de despacho de ébano, sobre la cual había exparcidos algunos libros.

No leía; tenía la cabeza apoyada en la mano; sus ojos, tristes y pen-

— 457 —

jer que había amado, casi por compasión; esa mujer, cuyas confesiones había él saboreado con tan misericordiosa fatuidad, esa mujer, no solo no pensaba en él, sino que jamás había pensado.

Y esta mujer era á otro hombre á quien amaba.

Eran para otro las ardientes aspiraciones de aquel corazón juvenil y virgen todavía; para otro esas expansiones tímidas y encantadoras; para otro todo ese amor misterioso, creciendo como una bella flor en el silencio y en la soledad; para otro ese amor divino... ese diamante sin precio...

El conde Héctor no había visto en el mundo una mujer mas hermosa que aquella.

El conde Héctor no había, ni aun

Seccion oficial.

SERVICIO DE PLAZA.
Voluntarios de la República.

Hoy día de la fecha dá el servicio y la guardia en el edificio del Gobierno civil la octava compañía del primer batallón, su capitán ciudadano Antonio Fernandez Bustamante.

Alcaldía popular de Córdoba.

D. Mariano Arroyo, alcalde interino popular de esta ciudad.

Hago saber: que para poder conocer exacta y anticipadamente el número y clase de tiendas que por el contratista deban construirse para los vendedores en la próxima feria de la Salud, queda abierto un registro en la Secretaría municipal a fin de que se inscriban en él cuantas personas se propongan ocupar aquellas localidades, debiendo verificarse el sorteo de estas á las doce de la mañana del día 14 del actual en estas Casas Consistoriales.

Asimismo se invita á los señores que deseen colocar tiendas particulares de descanso en el real de la feria próxima de la Salud, á que se sirvan avisarlo al presidente de la Comisión que entiende en su organización, D. Mariano Guijo, para los efectos consiguientes.

Córdoba 3 de Mayo de 1873.—Mariano Arroyo.

Noticias locales.

Anoche sábado se ejecutó en el Gran Teatro la bonita zarzuela «Un pleito» y la nueva en dos actos «De Madrid á Biarritz» que agradó sobremanera. Parece que se espera una nueva tiple por continuar enferma la Sra. Villó.

Rojas son tus mejillas
rojos tus labios
y tus dientes de perlas
son como clavos.

Peras comes de Smirna
de aroma vario
porque, eres dulce niña,
un mamarracho.

Tus cabellos en bucles
blondos, rizados,
semejant oro en hebras,
mustios y lacios.

Tu cintura es esbelta,
junco de un lago,
flexible y seductora
como un naranjo.

Son tus manos de nacar
de cuadrmano
y tus pies son mas breves
que de un centauro.

Por eso me entusiasman
tus mil encantos,
y estimo tus mejillas,

facier el Tesoro, y de que se ocupan algunos periódicos, serán renovados por los tenedores de los pagarés correspondientes.

—El Gobierno ha dispuesto que no se amplíe la zona fiscal de la provincia de Salamanca, y que continúe la misma demarcación que aquella tiene actualmente.

—Se ha expedido una orden del Poder ejecutivo aprobando la baja de la riqueza imponible de Talavera de la Reina.

—Diez y siete son hasta ahora los individuos de la facción Polo que se han presentado solicitando indulto en estos últimos días.

—El capitán general de Cataluña ha manifestado al Gobierno de cuánta gratitud es acreedor el brigadier Sr. Martínez Campos, quien multiplicándose y acudiendo á todas partes ha logrado dominar la insurrección en el territorio donde opera.

—Hoy le han sido remitidas al gobernador de Pamplona las credenciales del general Nouvilas para que se las entregue á éste tan pronto como llegue á dicha plaza.

—Esta tarde á las dos ha tomado posesión del cargo de ministro interino de la Guerra el secretario general Sr. Pierrad.

—Continúa la huelga de trabajadores del muelle de Sevilla, cuyo número asciende á unos 600. Su actitud, hasta ahora, es pacífica, pero las autoridades han tomado medidas para prevenir cualquier desorden.

—Se ha resuelto en Consejo no admitir la dimisión que de su cargo habrá presentado el jefe de Fomento del gobierno civil de Madrid.

—Parece que el alcalde de Vigo se niega á legalizar el alistamiento de la fuerza ciudadana de aquella población.

—Ayer mañana llegó á Madrid el conocido republicano de Málaga Sr. Carvajal, el que conferenció con el señor Pi, saliendo anoche mismo de regreso para aquella capital.

—La mayoría de los empleados del ayuntamiento de Sevilla han presentado su dimisión.

—El domingo anterior, casi á las puertas de Madrid, en las casetas del puente de Viveros, unos cuantos enmascarados detuvieron una tartana en que iban dos vecinos de Torrejon, uno de ellos hijo ó pariente del alcalde, y les robaron cuanto llevaban, incluso los vestidos.

—Se trabaja activamente para que sean indultados algunos deportados de Cuba residentes en Madrid. El ministro de Ultramar se propone acceder á los deseos de los interesados en cuanto le sea posible, pero se cree que se niegue á dar por ahora un indulto general.

—Hace pocos días que Saballs ha revisado gran parte de las fuerzas carlistas de Cataluña, siendo bendecidas las banderas durante la celebración de aquel acto.

—Parece que en algunas legaciones se han recibido cartas amenazadoras, anónimas, por supuesto, en que se intimaba á los representantes extranjeros á que reconocieran oficialmente la nueva situación política de España.

—No hemos podido hallar rastro siquiera

del telégrama oficial á que se refiere la *Correspondencia* y en que se supone que Saballs y Dorregaray se hallan en Francia. Por el contrario, en todas partes se nos ha dicho que no conocen el referido telégrama.

—Los carlistas deribarón anteanoche 11 postes telegráficos entre Olite y Bura y destruyeron las puertas de dos casetas de la línea telegráfica de la vía férrea.

—Ayer llegó á San Sebastian para municionarse y percibir sus haberes la columna del coronel Saenz de Tejada.

—Se ha dispuesto el envío de un millón de reales á Pamplona para cubrir atenciones de guerra.

—El gobernador militar de Pamplona no recibió ayer noticia alguna ni de las facciones ni de las columnas que deben perseguirlas.

—A Bilbao llegaron ayer las columnas que operan contra los carlistas en Vizcaya con objeto de percibir sus haberes.

—El general Merelo hizo ayer entrega al brigadier segundo cabo del mando de la capitania general de Valencia.

—Ayer salieron para Santander los prisioneros carlistas de las Provincias Vascongadas y Búrgos.

—Cádiz 1.º—El vapor-correo «Cuba», detenido ayer por el viento de Levante, ha salido hoy con 81 pasajeros de cámara particulares, 32 oficiales, 64 pasajeros de tercera clase y 303 individuos de tropa.

—Coruña 2.—El vapor-correo «España» ha llegado esta madrugada á las cinco y media sin novedad.

—El lunes salió de Santiago una columna de 30 voluntarios en persecución de los siete presos carlistas que se fugaron de la cárcel de aquella ciudad. El martes salió otra con el mismo objeto.

—Segun dice un colega, el cabecilla Vales, durante su ausencia de las filas carlistas, ha estado en Francia para conferenciar con D. Carlos sobre asuntos concernientes á su mando.

—Se ha presentado una partida carlista de 10 hombres en Monte Silio (Santander) habiendo salido de la capital fuerzas de la guardia civil en su persecución.

—El «Progreso Aragonés» dá cuenta de haberse disuelto la partida carlista mandada por los Tuartos que se presentó entre Arino y Albalate.

—Segun escriben de Bilbao, la audacia de los carlistas llegó el lunes por la noche hasta el extremo de bajar á la calle de Iturbide y sorprender al celador de arbitrios municipales, hombre entrado en años, llevándosele al Puente Nuevo, donde le dieron de palos.

—Hemos recibido una carta de París asegurando que se hacen los mas tristes augurios en toda Europa sobre la suerte de España.

—Ya se ha colocado el tablado en el Campo de la República, desde el que ha de ser proclamada la forma federal el domingo próximo en Zaragoza.

—Al efecto se llevará á cabo una gran manifestación, para la cual se están ya pre-

parando los federales, con objeto de darle todo el vistoso aparato que su entusiasmo les sugiera.

—Dice el *Imparcial*:

Por primera vez el Estado Catalan, centro de los republicanos demócratas federalistas establecido en Barcelona, no ha sido inmediatamente atendido por el Gobierno central en sus indicaciones.

Con fecha 23 de abril el expresado centro dirigió al Poder ejecutivo esta digna y patriótica excitación:

«Considerando que hace ya algunos días, á últimos del pasado mes, fueron allanadas por representantes del pueblo en el municipio de esta localidad las moradas de muchos ciudadanos durante las altas horas de la noche, sin fórmula ni precedente legal, sino antes al contrario, escarneciendo el Código que rige al pueblo español, y en especial su título primero, que consagra los derechos del hombre, sin los cuales no hay ni libertad ni justicia posible, sino nefasto despotismo, días de luto y aun deshonra ignominiosa para el pueblo que consiente tamaña afrenta sin imponer á los culpables y facciosos el castigo severísimo á que se hayan hecho y acreedores;

Considerando que el pueblo soberano no tiene otro timbre, otro título de enaltecimiento que el que se deduce de la fórmula inmarcable de los derechos individuales, única y estimable conquista alcanzada á costa de tanta sangre vertida en cien revoluciones libradas por la humanidad para sacudir el yugo que la degradaba y oprimía;

Considerando que el advenimiento de la República y de la democracia significaría un sarcasmo cruel si dejaran impunes los hombres que la representan los delitos de conculcación de los precitados derechos, y que este centro de los republicanos demócratas federalistas de Cataluña haríase cómplice si no alzara la voz hasta las alturas en que se hallan los ciudadanos del Poder ejecutivo para decirles en nombre de nuestra santa causa, que han sido impunemente, en plena República, conculcados los derechos individuales, y que los tribunales de justicia no han abierto proceso por semejante crimen, de lesa República, y que aun siguen sin castigo los culpables;

Acuerda dirigirse al Poder ejecutivo para que cumpla con su deber en este grave caso y deje bien sentado su recto espíritu de justicia, castigando á los que resultaren culpables de haber escarnecido el título 1.º de la Constitución y pretendido desnonrar la causa de la República de hoy, que será la de la República democrática federal de mañana.»

Salud, democracia y federación.»

Esperamos que el *Estado Catalan*, periódico, se encargará de contestar al Estado Catalan, centro de Barcelona, con la estensa lista de visitas domiciliarias y de atropellos cometidos en Madrid desde el 23 de abril en adelante; pero nos agradaría conocer la réplica del Estado Catalan, centro barcelonés, al *Estado Catalan*, periódico madrileño.

— 458 —

en sueños, imaginado una ternura tan noble, una sumisión tan cariñosa, una abnegación tan heroica, una pasión tan grande y tan altiva.

¡Y todo esto era por otro y para otro!...

Su mal era serio, su dolor era profundo; pero además de esa grave y desgarradora angustia, el despecho le hería en la parte mas sensible del corazón.

—¿Qué papel!

Hacia algunos meses que alimentaba ese *quid pro quo*, como una vieja conserva y acariciaba el terno que no ha de salir nunca en la lotería.

¿No lo había él mismo dicho hacia poco, cuando representaba el desdeñoso con Alizia?

¿Su infortunio no era de ese gé-

— 463 —

El conde no se conocía ya.

Lanzóse hacia la ventana; sus dedos crispados y tembrosos, agarraron el talle de la señorita Pauli, que lanzó un débil grito, y la arrojó hacia atrás bruscamente.

Alizia cayó sobre la alfombra de golpe.

El conde, cuya garganta dejaba escapar una especie de aspiración ronca, puso sus ojos en el cristal del telescopio.

La dirección de este no había cambiado.

Estaba allí fijo, como un testigo irrecusable, iba á revelar al conde el secreto de Alizia, y á mostrarle lo que hacia poco miraba con tal emoción y á través de sus lágrimas.

— 462 —

Mr. de Bryaut habia vuelto en sí hacia algunos segundos, una violenta reacción se habia obrado en él.

Sus cejas se fruncían, y sus pálidos labios temblaban por intervalos. La vergüenza de la derrota, el venenoso despecho y la cólera excitada hasta la rabia, estaban pintadas en su rostro.

No hubiérais podido reconocer en él al apuesto caballero de la víspera; su cara parecia la de un malhechor, y en su insignificante frente se pintaba una especie de sentimiento trágico.

Sobre esta frente, en que, por un instante, se leía una pasión desordenada, como en un libro abierto, se deslizó un pensamiento de asesinato.

— 459 —

nero grotesco que causa una risa convulsiva á los espectadores del Vaudeville, cuando Arnal se presenta á ellos bajo el aspecto de un D. Juan engañado?

Un frío glacial corría por sus venas; porque era uno de esos hombres á quienes el ridículo mata.

Nada podía herirle mas viva ni mas dolorosamente. Esto era para él un golpe de maza.

Ni él mismo hubiera podido explicar lo que sentía en aquel momento.

¿Era amor, cólera, ó sed de venganza?

Alizia proseguía hablando con quejumbrosa voz, que llegaba á oídos del conde como un sarcasmo envenenado.

—¿Pero yo soy pobre! Tú, oh! ¡Tú

amo tus labios,
tus dientes me enamoran,
beso tus manos,
tu cintura me encanta
y yo me abraso
al mirar tu hermosura
de mamarracho.

Te adoro como adora
la luz el náufrago
y es porque, dulce niña,
te sobran cuartos,
que por tenerlos siempre
vivo lampando.

En el cortijo de Gil Perez, término de Almodóvar, han sido robadas dos yeguas de D. Francisco Cadenas, vecino de Guadalcazar.

Han empezado ya los trabajos del ferrocarril de Marchena á Osuna, habiéndose contratado en Inglaterra los tramos de hierro necesarios para la construcción de los puentes en los rios Corbones y Salado. Dada los recursos con que cuenta la empresa constructora, puede asegurarse que antes de ocho meses podrán las locomotoras recorrer todo el trayecto, terminando pocos días despues y por completo la totalidad de los trabajos.

Hé aquí el precio medio de la paja en esta provincia durante el mes de Marzo: kilógramo de trigo tres céntimos de peseta; de cebada cuatro.

¡Seria valiente!—Un portugués mas bravo que un caballero de la Tabla Redonda, decia:

—No me atrevo á mirarme en un espejo cuando estoy armado, porque tengo miedo de mí mismo.

Por el Gobierno de esta provincia se reclaman con urgencia á los Alcaldes de la misma los datos pedidos en circular de primero de Abril.

El periódico inglés «Dover Chronicle» anuncia que va á construirse un vapor cuyos costados serán perpendiculares, y que podrá atravesar el canal de la Mancha casi en media hora. Su marcha estará arreglada de modo y su disposición interior será tan cómoda que las personas que vayan á bordo no tendrán que sufrir el mareo.

El día nueve del corriente se subastan varios muebles en el Juzgado de primera instancia del distrito de la izquierda de esta capital.

Se conoce que van acercándose los exámenes. Todas las noches vemos la ilustrada biblioteca del Casino Industrial llena de jóvenes estudiantes que van allí á instruirse consultando á los buenos autores.

Compañeros, á estudiar;—veloz junio se aproxima,—matarse, y que cada cual ponga el áscua á su sardina.—Aprovechemos el tiempo—aunque nos demos mal rato,—que ya nos divertiremos—si salimos bien del paso.

En el cortijo llamado Torracillas, término de esta capital, ha aparecido una yegua sin dueño conocido.

Gracias á Dios que ya tenemos alumbrado por la noche: agradecemos al Ayuntamiento esta medida, que redundará en beneficio del público, pues antes estábamos expuestos á rompernos la crisma de un tropezón al salir del teatro ó del circo.

Se ha acordado la modificación de algunas bases para la creación de arbitrios de Villaviciosa.

Varios estudiantes aprovechados de esta capital piensan formar una sociedad literaria. Este proyecto nos ha gustado bastante y deseáramos no quedara en palabras.

El emperador de Rusia irá á recibir á Alemania á Gatschina.

El programa de las fiestas que allí tendrán lugar es el siguiente:

El 15 de Mayo comida de familia en el

palacio de invierno; el 17, recepción de gala, parada, comida de familia en el mismo palacio, y por la noche retreta; el 18, baile en la ermita; el 19, comida en Peterhof, y baile; el 20, grande revista militar y representación en el teatro para los militares; el 21, paseo al palacio de Tsarkoc-Selo y comida en el palacio; el 22, revista del regimiento de Kaluga y comida de gala; el 23, comida en casa del gran duque Nicolás Nicolajewitsch y baile en el palacio del príncipe heredero; el 24, simulacro militar por los regimientos de los que el emperador de Alemania es jefe, y descanso el día 25.

Se halla de manifiesto en Montero hasta el veinte y nueve del corriente el amillaramiento ó padron de riquezas por la derama de la contribucion.

En el convento de Santa Teresa de Vienna, donde vivia retirada, ha muerto, segun noticias, la condesa Teresa Spam, que fué la que acompañó al papa disfrazado de mujer en 1848, en su fuga de Roma. Gracias á su carácter varonil, pudo librarse de ser fusilada despues, cuando la arrestaron y averiguaron lo que habia hecho. Todos sus bienes los lega al convento en que ha pasado sus últimos años.

Variedades.

LA POESIA.

Flor hechicera que entre las flores
luces galana tres mil colores,
siendo la gala del mes de Abril
esos aromas que das al viento
de frescas auras al movimiento
con el ambiente de tu pensil.

De blancos pétalos es tu corola,
mas por qué gimes lánguida y sola,
triste cantando tu dulce amor,
por qué ángel bello, llenos de enojo
lágrimas brotan tus bellos ojos
y el alma empapan con su dolor?

Es porque finges allá en tu mente
plácido encanto, vago, inocente,
que nunca viene, que lejos está?
Es porque anhelas que venga el día
en que se apiade de tu agonía
y te consuele plácido ya?

¿Qué es lo que sientes, di; por qué lloras
y solitaria en las dulces horas
en que la noche tiende el capúz;
por qué en el prado cruzas doliente
como fantasma que tristemente
huye las sombras, huye la luz?

Flor ó querube, sílfide ó maga,
dime lo que eres, qué es lo que embriaga
tu mente pura, tu alma infantil?
¿Eres acaso de la inocencia
el ser bendito de clara esencia
y que padece desgracias mil?

Eres acaso de la esperanza
la luz bendita que nunca alcanza
el desgraciado infeliz mortal?
que quierdes darle paz y ventura,
pero envidiosa la niebla oscura
vela tu vista tan celestial?

Eres acaso la virgen pura
que aquí no encuentra paz ni ventura
y busca triste la soledad;
y allí estasiada en su dulce encono
mira del cielo el excelso trono
y en sus espacios la inmensidad?

Por qué en la selva triste y sombría
viertes suave dulce armonía
con melancólico dulce cantar?
Es que tú encuentras placer sentido
en que tu blando, dulce sonido
tú sola lo oigas al respirar?

Si, que lo encuentras, si niña hermosa
de negros ojos, color de rosa
de rostro pálido, de blanca tez.
Si que eres sola dulce poesía
la que consuelas el alma mía
con tus encantos mas de una vez.

Si tú eres sola la que constante
grata consuelas mi pecho amante
de tus sonidos al claro son;
tu la que viertes con tu dulzura
paz á mi alma, paz y ventura
y haces palpitar mi corazón.

ADMINISTRACION DEL MATADERO Y CARNICERIAS.

Semana del 24 de Abril de 1873.

Extracto de la cuenta de dicha semana
rendida por esta administracion, de las cabezas de ganado vacuno, lanar y cabrio
destinadas al consumo público, y movimiento que ha tenido la Bolsa de Quiebras.

Reses degolladas.	Su peso. Libras.
37 cabezas de ganado vacuno.	7.183
117 id. de lanar y cabrio.	2.176 1/2

Total consumo. 9.359 1/2

Movimiento de la bolsa de quiebras.

	Rls.	Mrs.
Existencia á fin de la semana anterior.	3.308	25
Suplemento hecho en la presente.	226	26

Existencia que resulta para la entrante. 3.081 33

En la oficina de dicha Administracion se hallan detallados los pormenores de este resumen.

Córdoba 2 de Mayo de 1873.—El Administrador, José Maria Barbudo.

Hoy.

Nuestra Señora de Araceli, patrona de Lucena, el Patrocinio de San José y Santa Mónica, viuda.

Sale el sol á las 5 y 1 minutos de la mañana.

Se pone á las 6 y 53 minutos de la tarde.

Mañana.

La conversion de San Agustin, y San Pio V, papa.

Sale el sol á las 5 y 2 minutos de la mañana.

Se pone á las 6 y 54 minutos de la tarde.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CÓRDOBA.

Fuñon para hoy.—La zarzuela histórico-romancesca, nominada, *El Molinero de Subiza*.—A las 8 y 1/2.

Precios.—Palcos primeros de proscenio, 50 rs.—Id. segundos id., 35.—Id. tercero, id., 25.—Plateas, 40.—Palcos principales 40.—Id. segundos, 25.—Butacas con entrada, 8.—Delanteras de anfiteatro con entrada, 7.—Asientos de id. con id., 6.—Silloncillos de paraíso con id. 5.—Delanteras de id. con id., 4.—Entrada al piso bajo y localidades, 4.—Id. al paraíso, 3.

CIRCO DE SANTA CLARA.

calle de José Rey.

Gran compañía ecuestre y gimástica del circo de Madrid, bajo la direccion de Madlles. Kennebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.

Hoy brillante funcion á las ocho y media de la noche, tomando parte las familias Kennebel y Gaertner, Enrique Diaz y todo el numeroso personal de la compañía.

El martes tendrá lugar el beneficio de la simpática Srta. Amalia Diaz.

Precios.—Entrada general, 3 rs.—Media, 1 y 1/2.—Sillas, 3.—Palcos grandes, 30.—Id. pequeños, 20.

PLAZA DE TOROS DE CÓRDOBA.

Circo de Madrid de Madlles. Kennebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.

Hoy domingo á las cuatro de la tarde, monstruoso y nuevo espectáculo nunca visto, dedicado al simpático pueblo cordobés. Venir á ver esta admirable funcion, aprovechar esta ocasion, vereis lo que nunca habeis visto ni se puede ver mas; vereis volar, vereis las maravillas del siglo XIX; vereis las criaturas mas hermosas y simpáticas; vereis unas notabilidades que no se puede explicar; es menester verlo para creerlo. Las celebradas familias Kennebel y Gaertner, Enrique Diaz, Bovo y Brenier, la gran pantomima Mazeppa ó el principe de los Tartaros.

Precios.—Entrada, 2 rs.—Medias 1.—Palcos, 20 rs.—Sillas al rededor del circo, 2 reales.

Seccion comercio

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 30.
Consolidado, 17,50.
Deuda del personal, 00,00.
Bonos, 61,50.
Acciones del Banco de España, 147,00.

CÓRDOBA.

Trigo, de 29 á 34.
Cebada, de 22 á 23.
Escala, 14 á 15.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjones, 26 á 28.
Habas de 00 á 28.
Carne de vaca á 46 cuartos libra.
Aceite en los molinos, á 30.
Idem en la ciudad, á 34.
Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y a las 4 y 30 minutos de la misma.

Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recojer la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente a Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 31 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 60 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntimos.

Imp. y litog. del Diario de Córdoba.

ANUNCIOS.

ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el DIARIO DE CÓRDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administración.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la PEPINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer. tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimaud y C^{ia}, farmacéuticos de Paris. Puede administrarse, á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los erupios de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y de las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimaud y C^{ia}, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningún apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Lerax, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros dias de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces. desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la inyección vegetal de Matico, de Grimaud y C^{ia}, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos dias esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exijase la firma Grimaud y C^{ia}, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodía de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del *Diario de Cordoba*, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, despues de infinitos y laudables esperimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de trasporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes.

En bebida. — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis. — Catarro de la vejiga. — Resfriado. — Coqueluche ó tos convulsiva. — Tos tenaz. — Irritacion de Pecho. — Enfermedades de la Garganta.

En Lociones. — Licor puro ó diluido en muy poca agua.

Afecciones de la piel. — Picazonas. — Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones. — Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes. — Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorventes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias. — Dispersias. — Pirosis. — Agruras. — Digestiones difíciles. — Estreñimientos. — Dolores de vientre cólicos. — Diarrea. — Disenteria. — Colerina.

Manera de emplearle. — El «Carbon de Belloc» se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob. — Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

INTERESANTE.

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicacion á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento. — Desde el dia se hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada, calle de Carniceros núm. 5, y desde San Juan otra con la, mismas mejoras en la calle Pedregosas núm. 22. Además hay otras: en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, s traará de su ajuste.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural.

Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituir, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAX, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruacion. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolver es el vigor y la salud.

NUEVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consiguio del profesor Lecomte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimaud y C^{ia}. El alivio fue inmediato y las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos dias, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiracion de algunos bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encerrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce erupciones y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. Las CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAUD Y C^{ia}, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en las intestinas y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinares. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introduccion en aquel imperio.

Gran barato de madera de Segura.

Se realiza á precios sumamente baratos una pequeña partida de tablones y cuartos de Segura salgareña y de excelente calidad. El encargado del Café del Gran Capitan está autorizado para su venta.

Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera baja número 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilar, espendiéndose al por mayor, por los cosecheros D. Agustín y D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 reales arroba, y el vinagre á 14 reales arroba.

Tambien hay vino tinto arropado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Rioboo, en referida casa.